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□本报记者 杨镭

近日在“奥运冠军之城”七台河举
行的 2023~2024 全国短道速滑锦标赛，
不但让更多人感受到这座培养 4位冬奥
冠军、获得 7 枚冬奥金牌的小城浓厚的
短道速滑体育文化积淀，更让人看到了
这里不断加强的场馆硬件条件、雄厚的
后备人才基础。现在场馆条件不但能
满足本地运动员需要、还吸引全国各地
运动队来此训练；全国各地的青少年主
动来七台河学短道速滑、在训运动员超
过 600 人……作为“国家重点高水平体
育后备人才基地”和“国家短道速滑七台
河体育训练基地”，七台河短道速滑的未
来让人充满期待。

从“野冰场”到“三块冰一个中心”
训练硬件条件优质提升

日前，中国首位冬奥金牌获得者杨
扬回到七台河时，来到万宝公园荷花池
的露天冰场上，与孩子们一起滑冰、做游
戏。而像这样的室外冰场，很多人称之
为“野冰场”，对杨扬来说，来“野冰场”可
谓是重温童年的记忆。

“孟庆余刚开始教滑冰时，就是在这
种河面上、水泡子上的‘野冰场’。”七台
河短道速滑奠基人孟庆余教练的妻子韩
平云说，那时在寒冷的冬天里，孟庆余每
天凌晨2时就要起床，拖着自制的简易浇
冰车，浇筑训练场地。室外冰场无遮无
拦，孟庆余和队员们皮肤经常被冻裂。
后来张杰等运动员在比赛中取得了好成
绩，队伍获得了到哈尔滨驻训的机会。
但因为资金有限，条件仍然艰苦。

随着七台河短道速滑培养出杨扬、

王濛、范可新等冬奥冠军、世界冠军，近
年来，七台河也兴建起自己的室内冰
场。本次全国短道速滑锦标赛期间，武
大靖等运动员都感叹，比赛场馆的冰场
质量非常不错。

近几年还有不少外省市队伍选择来
到七台河训练。七台河市副市长王婷介
绍：“为了能把七台河打造成全国各地队
伍转训、轮训的基地，成为国家体育人才
培养、教练员培养的基地，我们将继续打
造硬件条件。很快我们将启动建设七台
河市冰上训练中心，这个中心建成后七
台河将拥有以‘三块冰、一个训练中心’
为核心的短道速滑训练基地，将进一步
有助于七台河承接国家大型赛事和培训
任务。”

看到如今这些变化，韩平云感慨，现
在的训练条件真是太好了。

从“求人学”到“全国孩子主动来学”
后备人才基础坚实雄厚

在本次全国短道速滑锦标赛开幕式
上播放的一段录音，让七台河人心生骄
傲——录音中，多位来自北京、内蒙古乌
海等地，目前在七台河学习短道速滑的
小运动员纷纷表示，来到七台河，就是想
成为世界冠军。11岁的李楠是他们中的
一员，他来自双鸭山市宝清县五九七农
场。因为喜欢滑轮滑，李楠爸爸想方设
法联系到七台河的教练，把他送到了七
台河训练。

“和当年完全不一样了。”韩平云回
忆说，当年孟庆余可是跑遍了当地所有
学校的运动会，看好哪个孩子，就带上礼
物到孩子家里劝家长让孩子学滑冰。

“目前七台河短道速滑在训运动队

伍 22 支共有 622 名中小学生，小一些的
孩子 5岁到 6岁，最大的 16岁，输送到省
级以上运动队的运动员还没有算在其
中；同时我们还打造了 16 所冰上特色学
校。我们现在能够做到七台河市域内
以及城乡中小学‘校校有冰场、人人会
滑冰’。”王婷说。

除了以运动成绩吸引孩子，七台河
市目前雄厚的后备人才基础，更多还是
来自全新的体教融合人才选拔体系，特
色校-基础班-重点班的金字塔式人才
培养体系，保证了各学校能够源源不断
地向专业队输送有潜力的孩子。“我们的
人才培养模式被国家体育总局推为全国
学习的‘七台河模式’，我们还要进一步
在中小学和与我们联系比较密切的城市
推广这种模式。”王婷表示。

从孟庆余到“孟庆余们”
精神底色仍是“冠军城”成功内核
“当年七台河的运动员在全国拿了

好成绩，其他队伍都不服，都说‘你们那
么小的地方，连像样的场地都没有，凭什
么’？”韩平云说。

七台河这样一座目前户籍人口只有
74 万多人的小城，能够培养出 4 位冬奥
冠军、夺得 7枚冬奥金牌，以城市体量和
经济实力来说，确实是个奇迹。

但没有任何奇迹是凭空而来的。在
七台河，很多当年孟庆余的朋友都喜欢
提起他的绰号“牤子”，孟庆余身上最可
贵的就是那种为了实现梦想可以全身心
投入、不计个人得失的“牤”劲儿。

在孟庆余 2006 年下乡选才途中遭
遇车祸、因公殉职之后的这十几年，韩
平云还是习惯时不时去队里看看“当

年的孩子们”。她的感受是，训练条
件、人才基础都在改善，训练方法也日
益科学化。

孟庆余的弟子们如赵小兵等人，后
来很多也都当了教练，为七台河的短道
速滑事业继续奉献。有些人虽然退休，
仍传承着孟庆余留下的精神底色。

张杰是七台河第一位世界级冠军，
她的丈夫董延海是杨扬的启蒙教练。
曾经在国外和南方大城市工作的夫妻
俩，在得到七台河市回乡执教的邀请
后，毅然放弃此前优厚的条件回到七台
河。回乡后，张杰组建并执教七台河市
特殊教育学校“特奥速滑队”，带领孩子
们在世界冬季特奥会、夏季特奥会上共
夺得 7 枚金牌。张杰告诉记者，国外给
出的待遇非常优厚，但她作为教练还是
更想为国家培养更多冠军。目前，张杰
担任七台河职业学院张杰冰上运动学
院院长。

与张杰、董延海、赵小兵这些大师
哥、大师姐相比，80后张利增无疑是不折
不扣的“小师弟”。运动员时代曾跟随孟
庆余5年的他，退役后也在七台河开始了
自己的教练生涯。由于工作出色，他还
入选了北京冬奥会中国短道速滑队的中
方教练组。目前他回到七台河工作，把
国家队的先进理念、训练方法带回七台
河。很快，他还将作为教练随国家队参
加韩国江原道青冬奥会。值得一提的
是，青冬奥会运动员候选名单中，有两人
来自七台河。

如今的七台河短道速滑，无论人才
基础还是训练条件，都具备继续创造辉
煌的条件。而七台河短道速滑的精神底
色，更是他们未来奔向成功的内核。

本报2日讯（记者刘欣）2日，
由省第八批援藏工作队主办、省
旅投集团权属企业黑龙江省中国
青年旅行社和日喀则极之旅国际
旅行社共同承办的“龙藏号”旅游
包机活动圆满结束。来自西藏的
游客们怀揣着不舍与希望，在哈
尔滨太平国际机场踏上返程客
机。

活动期间，远道而来的西藏游
客们在亚布力滑雪场洁白的雪道
上驰骋畅滑，近距离感受滑雪运动
的魅力；在冰天雪地中放烟花、玩
仙女棒、包饺子、打雪仗；在亚雪盘
山公路上，沿途欣赏北国“千里冰
封、万里雪飘”的壮丽风光；在中国
雪乡万人“羽绒服”蹦迪现场，得到
在场游客的尖叫欢迎；在哈尔滨打
卡冰雪大世界、极地公园、中央大
街、东北虎林园等精华景区；在省
中青旅举办的跨年晚宴上，跳起了
传统的藏族舞蹈，结下了“龙藏一
家亲”的深厚情谊。

为做好“龙藏号”旅游包机的
服务保障工作，在省第八批援藏
工作队的指导下，省中青旅抽调
优秀业务人员组成接待保障团
队，对旅游团的整体行程、餐饮、
住宿、乘车等进行周密细致的计
划安排。“7天6夜的行程里，我们
优选‘哈亚雪’旅游线路上最具龙
江冰雪特色的精华景区、网红打
卡地、酒店、餐厅。游客们对此次
龙江之行非常满意，在机场还为
工作人员献上了洁白的哈达。”省
中青旅商务部经理刘畅说。

据悉，接下来，省第八批援藏
工作队、省中青旅还将推动开通
更多的“龙藏号”旅游包机，进一
步创新旅游业的新产业、新业态，
不断丰富旅游产品供给，助力龙
藏两地旅游业高质量发展。
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本报讯（记者赵一诺）在2023年
的最后一天，哈工程近千名师生用
时五小时，在该校军工操场上打造
中国造船业的“三颗明珠”，与哈工
程紧密相连的国之重器，福建号航
空母舰、“爱达·魔都号”邮轮、“大鹏
号”运输船“编队”亮相，以此方式迎

接崭新的2024年。
“前期设计工作历时2个多月，

都是学校学生亲手设计、画图、利用
导航技术定点完成的。”本次活动设
计负责人机电工程学院教师王茜说。

据悉，铸造“三颗明珠”雪舰活动
是哈工程2023年冰雪嘉年华系列活

动之一。活动期间，全校将开展跨年
集世、跨年狂欢晚会、冰雪跨年体育
竞赛、冬奥冠军进校园等近30个冰
雪活动。

哈工程师生以雪为卷打造中
国造船业“三颗明珠”。

图片由哈工程提供

哈工程打造雪雕版国之重器

□本报记者 董云平

“……永远不要忘记 17 个热血
男儿那义无反顾、无所畏惧的身影；
那携手向前、生死与共的默契；那兄
弟情深、来世再见的哭喊！更不要忘
记那片深海，因为那是英雄忠魂化作
的碧波……”在近日举行的第四届全
国红色故事讲解员决赛上，东北烈士
纪念馆讲解员孟娇以《忠魂化碧波》
为题，深情讲述了“中船重工第七六
〇研究所抗灾抢险英雄群体”的英雄
事迹。

饱满的精神状态、专业的宣讲
技能、动情感人的表达，让她在比赛
中赢得了好评，获得第四届全国红
色故事讲解员大赛专业组优秀讲解
员荣誉。

“讲好红色故事，接续奋斗力量，
我将再接再厉。”近日孟娇接受记者
采访时表示。

孟娇，今年34岁，讲解生涯已历
经11个春夏秋冬。

回想自己讲解生涯，收获的一项
项国家级、省级荣誉，她自豪而兴奋：
2015 年，获黑龙江省讲解岗位技能
比赛一等奖；2018年，获黑龙江省博
物馆纪念馆讲解大赛一等奖；2019
年，获黑龙江省红色故事讲解员大赛
十佳讲解员；2020年，获第二届全国
红色故事讲解员大赛优秀讲解员；
2021年，获庆祝中国共产党成立 100
周年全国博物馆讲解大赛二等奖；
2022年，获黑龙江省“新时代文明实
践宣讲导师专家库”宣讲导师称号；
2023 年，获全国红色旅游五好讲解
员荣誉称号；2023年，获黑龙江省红
色故事讲解员大赛金牌讲解员；2023
年，获第四届全国红色故事讲解员大
赛专业组优秀讲解员……

“人们常说，做一行爱一行，我也
是如此。做了十余年的讲解员工作，
我没有丝毫的倦怠，喜爱之情一如初
始；而且随着岁月的流逝，对红色文
化、红色历史的日益积累，对烈士事

迹和英雄们的故事有了更多了解，对
红色讲解员这个身份我更加自豪，更
加珍视。”孟娇说。

孟娇幼时喜欢京剧，高中和大
学都学习京剧表演。但 2012 年一
个偶然的契机，她参加了东北烈士
纪念馆的讲解员招聘，从百余位报
名者中脱颖而出，从此便走上讲解
员之路。

孟娇说：“时至今日，我依然甚至
更加喜欢这份职业。每当面向观众
讲解，每当走上讲解大赛舞台，每当
跟着东北烈士纪念馆流动小分队走
入基层，我都满怀激动，充满激情。
同事们经常说我，‘一站在观众面前，
立刻神采飞扬，就像变了一个人’，我
想这就是热爱的力量吧。”

回忆起第四届全国红色故事讲
解员大赛，孟娇代表黑龙江从全国众
多选手中脱颖而出获得佳绩，她说，
这和十余年的沉淀积累是分不开
的。大赛决赛，她抽选的讲解内容是

“中船重工第七六〇研究所抗灾抢险
英雄群体”。

看起来文静的孟娇，一站在讲
解舞台上便充满激情。她说，这和
自己骨子里对红色历史、对英雄人
物怀有深深的崇敬之情有关。

在几年的京剧表演学习中，对
《红灯记》《智取威虎山》等英雄故事
的演绎，引发了她对红色历史、红色
故事的兴趣，并逐渐心生感动和敬佩
之情。这种情怀，很自然地就渗透到
了她的讲解中，为她的讲解增添了一
份独特的神韵。

从中共黑龙江历史纪念馆，到
东北抗联博物馆，再到东北烈士纪
念馆，到临时展览，到流动小分队展
览……讲解内容日益丰富，讲解领
域日益拓宽，孟娇对红色历史的了
解也日益加深，对英雄人物更添崇
敬之情。

“让文物说话，让历史重现。努
力讲好红色故事，描绘时代精神，我
会一直在路上。”孟娇说。

用赤诚之心讲好红色故事

六万平方米公益冰场
1月1日，在哈尔滨市道里区体育公园内，公益冰场

的建设正在加紧进行。
现场，两台造雪机在进行人工造雪，多台铲车、钩机

在作业，工人们有的在连接照明灯的电缆，有的在浇冰
场，有的在制作雪雕。

据了解，这处公益冰场占地6万平方米，分为冰球区、
速滑区、冰尜区等多个区域，场内还建有雪滑梯、雪雕等。

江畔创意雪雕园
1月2日，哈尔滨市道里区江畔斯大林公园内，

创意雪雕园的多座大型雪雕正在加紧雕制之中。
这些雪雕五六米高，依托公园内自然景观堆雪

制作，实现树木与冰雪的有机结合。
其中有的雪雕以索菲亚教堂为原型，有的雪雕以

巨龙腾飞为主题，构思新颖，造型独特。
本报记者苏强摄

哈尔滨赏冰玩雪又添新去处添新去处

对采取捏造事实、伪造材料等方式反映问题，意图使他人受到不
良政治影响、名誉损失或者责任追究的诬告陷害行为“零容忍”，发现
一起、查处一起，严肃追责、绝不姑息。支持鼓励广大党员干部群众
积极提供诬告陷害问题线索。

（上接第一版）日前，肇东成功举办
中国（肇东）国际农产品加工产业园
首届招商引资大会，与河北陆港建
设集团有限公司、轩辕集团、中食世
纪集团有限公司、佳沃集团有限公
司、国药集团动物保健股份有限公
司、旭日华光春意（北京）物联科技
有限公司、俄罗斯供应链平台集团
等企业签订合作项目 29 个，签约金
额 157.8 亿元，涵盖农产品精深加
工、生物医药、文旅、现代物流、新能
源等多个领域。

助企服务扶上马还要送一程

黑龙江大正餐饮管理有限公司
是一家集预制菜的生产和销售为一
体的公司，2022 年 10 月投资 3 亿元
落户国际农产品加工产业园。企业
负责人邱飞说，“一期中央厨房项目
于 2023年 1月开工建设，9月建成投
产，肇东给予精准的对接和支持，确
保了公司的顺利投产，目前已具备单

日生产 3 万份盒饭、净菜 3 万斤的加
工能力。2025年1月，公司将进行二
期项目建设，农产品供应链产品将进
一步丰富，涵盖豆腐、豆芽、豆腐干、
豆腐丸子等豆制品的生产加工。”

在深入研究宏观经济政策、产业
发展政策、经济发展规律，准确把握
政策走向、资本流向、企业投资意向，
切实提高招商的成功率的前提下，肇
东牢固树立全市“一盘棋”的思想，争
做招商引资和项目建设的坚定支持
者、有力推动者、积极参与者，做到抓
招商一条心、抓项目一股劲。

“应包尽包”“把脉问诊”，畅通企
业审批“快速通道”和解决问题“绿色
通道”，完善“政商沙龙”“政商直通
车”等常态化沟通交流机制，扩大信
贷投放规模，创新金融产品，拓宽融
资渠道，着力缓解企业“融资难”“融
资贵”等问题，肇东市一系列措施的
实施，让企业感受到了“温暖”“真
诚”，助力企业健康持续发展。

肇东农产品加工产业园冬日无闲

本报讯（记者吴利红）记者从近
日召开的全省住房和城乡建设工作
会议上获悉，2024 年将健全完善住
房保障体系和市场体系。坚持“房住
不炒”定位，积极构建房地产发展新
模式，全力保持房地产市场平稳运
行，系统推进“好房子”建设，持续优
化住房公积金管理服务，有效防范化
解房地产领域风险，努力让龙江百姓

“人人有房住、房子有人住、人人住好
房”。

据介绍，去年全省住建系统主题
教育扎实开展，城镇老旧小区居住环
境差等问题得到有效解决。保交楼
工作稳步推进，年度交付任务超额完
成。灾后重建加快推进，灾损房屋全
部竣工。城镇旧改、棚改、农村危改

全部完成任务目标。供水、燃气、供
热老旧管网改造全部超额完成年度
任务。污水垃圾处理设施建设提档
升级，黑臭水体治理成效持续巩固，
中俄寒地建设工程科学技术研究中
心正式揭牌。持续排查整治建筑施
工、城镇燃气、城乡房屋等城市安全
隐患，安全发展防线更加牢固。

今年住建工作将重点抓好健全
完善住房保障体系和市场体系、加快
推动建筑业转型升级步伐、稳步实施
城市更新行动、加力推动城乡绿色低
碳发展、大力实施乡村建设行动、筑
牢住建领域本质安全屏障、加快城乡
建设管理信息化数字化建设、以法治
建设提升城市服务管理能力等八方
面工作。

去年全省灾损房屋重建全部竣工


